

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 119 (1993)
Heft: 23

Artikel: "Gerüchte" über verschiedene Vergünstigungen beim Bund
Autor: Sautter, Erwin A. / Pini, Elena-Sophia
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-610581>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Erwin A. Sautter

«Gerüchte» über verschiedene Vergünstigungen beim Bund

Gibt es in der Schweiz Privilegien? Dieses Problem bedarf des Nachdenkens, vor allem auch deshalb, weil seit dem 22. September 1992 eine Interpellation von Nationalrat Walter Steinemann und 18 Mitunterzeichnern auf die Beantwortung durch den Bundesrat harrt.

Der Bundesrat hat unseres Wissens bis heute mit der Beantwortung der Fragen nach «Privilegien beim Bund» noch etwas zugewartet, da im Augenblick ja noch einige andere kleinere Anliegen zu behandeln sind, bevor eines der sieben Mitglieder die Nase in die Gerüchteküche über dem Bärengraben steckt.

Herr Steinemann stellt in seiner Anfrage indessen ein Kursieren «verschiedener Gerüchte über Vergünstigungen und Privile-

gien von Beamten des Bundes und seiner Regiebetriebe in der Öffentlichkeit» fest. Er rügt die fehlende Transparenz und ruft nach «vollständiger Information» des Parlaments und des Volkes über diese doch sehr privaten Angelegenheiten wie

- Hypothekardarlehen zu besonders günstigen Bedingungen für den Erwerb eines Einfamilienhauses oder einer Eigentumswohnung;

- Vergütung von Sprachunterricht;
- Autofahrunterricht auf Kosten der Verwaltung;
- Benützung von Verkehrsmitteln (Bahn, Bus, Schiff, Flugzeug usw.) zur halben Taxe oder gratis;
- Telefonanschlüsse zu Hause, wofür die Abonnementsgebühr von der Verwaltung übernommen wird. Erlass der Telefon-Abonnementstaxen für alle Beamten und ständigen Angestellten der PTT;
- Privatfahrzeuge für Spitzbeamte und Magistrats-Personen (nebst privater Benützung von Dienstwagen mit Chauffeur);
- kostenloses Fliegen für Beamte und Magistratspersonen sowie deren Angehörige auch zu privaten Zwecken auf dem ganzen Netz der Swissair, private Benützung bundeseigener Flugzeuge usw.

Der Bundesrat muss sich dieser Sache natürlich gründlich annehmen, um ja keines der Vorrechte beim sorgfältigen Auflisten zu vergessen, wie auch die vielen Briefsachen, die mit dem Freisiegel «Pauschalfrankiert/Affranchi à forfait» in der linken oberen Kuvertecke und mit Inhalten aller Art Amtsstuben still und heimlich verlassen, sei's per «A-Prioritaire» oder eben nur bei B-Post — aber jedenfalls gratis. (Bei kantonalen Amtsstellen ist übrigens das «Pauschalfrankiert» nicht weniger üblich.)

Um der weiteren Gerüchtebildung einen Riegel zu schieben und dem Bundesrat die Beantwortung der Interpellation Steinemann zu erleichtern, ist heute im Sinne der Arbeitsbeschaffung und des sozialen Ausgleichs von einer allfälligen Beschneidung oder gar Abschaffung der Privilegien für Parlamentarier, Magistratspersonen und Bundesbeamte dringend abzuraten und dem Bundesrat zu empfehlen, die bestehenden Vorrechte auf die gesamte Bevölkerung auszuweiten. Gerechtigkeit hat eben ihren Preis. Die Schweiz würde damit endlich wieder zum Musterstaat der Welt aufrücken: zum Land der EG- und EWR-freien 6500000 Privilegierten, das wirklich existiert — trotz aller Sevilla-Schwanengesänge über Tellens Abgang.

